

2024. 7.3

報道関係者 各位

< 配信枚数 2 枚 >

【立命館土曜講座のご案内】

2024 年 8 月テーマ「平和学って何？-ガルトゥング、リアドンから学ぶ」

開催日程：2024 年 8 月 3 日(土)・24 日(土)

開催方法：ハイブリッド講座(対面・Zoom ウェビナー)

2024 年 8 月の立命館土曜講座は、立命館大学国際平和ミュージアムの企画として「平和学って何？-ガルトゥング、リアドンから学ぶ」をテーマに、ハイブリッド形式(対面・Zoom ウェビナー)で開講いたします。

どなたでも無料で受講いただけますので、ご関心のある方のご参加をお待ちしております。

記

■立命館土曜講座 8 月テーマ「平和学って何？-ガルトゥング、リアドンから学ぶ」

(1)ガルトゥング平和学の現代的意義について-現代において戦争は暴力か

日時：2024 年 8 月 3 日(土) 10:30~12:00

ハイブリッド開催 会場:平井嘉一郎記念図書館+Zoom ウェビナー

(2)ベティ・リアドン-フェミニスト平和教育研究のパイオニア

日時：2024 年 8 月 24 日(土) 10:30~12:00

ハイブリッド開催 会場:末川記念会館+Zoom ウェビナー

開催方法：ハイブリッド講座(対面・Zoom ウェビナー)

内 容：別紙参照

聴 講 料：無料

定 員：「ガルトゥング平和学の現代的意義について-現代において戦争は暴力か」

平井嘉一郎記念図書館:81 人、Zoom ウェビナー:400 人

「ベティ・リアドン-フェミニスト平和教育研究のパイオニア」

末川記念会館:180 人、Zoom ウェビナー:400 人

※実施前日 12:00 までに要事前申込。定員に達し次第、受付を終了。

申込方法：立命館土曜講座の WEB サイトよりお申し込みください。

<https://www.ritsumei.ac.jp/doyo/>

主 催：立命館大学衣笠総合研究機構

そ の 他：文字通訳を配信しています。

以上

本リリースの配布先：京都大学記者クラブ

●内容についてのお問い合わせ先

立命館大学衣笠総合研究機構 担当:武田・堀

TEL.075-465-8224

別紙

■立命館土曜講座 8月テーマ「平和学って何？-ガルトゥング、リアドンから学ぶ」

(1)ガルトゥング平和学の現代的意義について-現代において戦争は暴力か

日時：2024年8月3日(土) 10:30~12:00

講師：立命館大学国際関係学部 非常勤講師 藤田 明史

講師による内容紹介：

本講演の第一の目的は、ガルトゥングの平和学体系について簡潔に説明することである。ガルトゥング平和学は、二つの異なった平和(peace)の定義をもつ。それらは次の通りである。

[I]平和とは、あらゆる種類の暴力の不在ないし低減である。

[II]平和とは、共感・非暴力・創造性による紛争の転換である。

第一は暴力(violence)の概念を基礎とし、第二は紛争(conflict)の概念を基礎とする平和の定義である。ガルトゥング平和学の体系は、第一と第二の平和を同じものとみなす(identify)ところに成立する。こうして成立するその平和学体系の現代的意義にも言及する。

第二の目的は、ガルトゥング、加藤周一、そして森嶋通夫の間で行われた「論争」—三人が本学の客員教授であった時期はかなり重なっていた—をエピソード的に紹介することである。それらはそれぞれの学問観に関わり、きわめて興味深いものであった。

(2)ベティ・リアドン-フェミニスト平和教育研究のパイオニア

日時：2024年8月24日(土) 10:30~12:00

講師：同志社大学大学院グローバル・スタディーズ研究科 教授 秋林 こずえ

講師による内容紹介：

フェミニスト平和研究・平和教育研究の第一人者のベティ・リアドン氏が2023年11月に逝去した。リアドン氏は平和研究の黎明期にジェンダーの視点を導入し、平和研究が実践とつながるための平和教育研究を牽引してきた。氏は主著書の一つである『性差別主義と戦争システム』(原著出版1985年)で主張したように、性差別と軍事主義は家父長制と同根であり、戦争をしない社会を作るためには性差別と軍事主義の両方を克服する必要があると論じてきた。その実践として国際的にフェミニスト平和運動ネットワークを作り、国連や国際NGOなどとともに活動した。平和教育に関しても平和教育をグローバルに展開するための研究会(IIPE)やキャンペーン(GCPE)を続けてきた。そのような活動においては、沖縄のフェミニスト平和運動や平和教育にも深く関わった。本講座ではリアドン氏の研究と活動、人となりを振り返る。そしてこれから何を継承していくか考える機会としたい。

■立命館土曜講座

1946年から続く、市民向けの無料公開講座。故・末川博名誉総長の「学問や科学は国民大衆の利益や人権を守るためにある。学問を通して人間をつくるのが大学であり、大衆とともに歩く、大衆とともに考える、大衆とともに学ぶことが重要」との思いのもとに、大学の講義を市民に広く開放し、大学と地域社会との結びつきを強めることを目指しています。

<WEBサイト> <https://www.ritsumei.ac.jp/doyo/>